

DELEGACIÓN PRESIDENCIAL REGIONAL MAULE



dprmaule.dpr.gob.cl

I.- Antecedentes regionales

La Región del Maule es la cuarta más poblada del país con casi un millón cien mil habitantes, correspondiente a casi el 6 por ciento de la población nacional, y dividida en un 48,9% por hombres y 51,1% de mujeres.

El 73,23% vive en sectores urbanos y el 26,78% corresponde al mundo rural, está compuesta 30 comunas más y se divide administrativamente en cuatro provincias: Curicó, Talca, Linares y Cauquenes. Su capital es la ciudad de Talca.

Su extensión territorial es de 30 mil 296 kilómetros cuadrados y entre las principales fuentes económicas está la actividad silvoagropecuaria, como los cultivos de remolacha, arroz, fruticultura, plantaciones forestales y productos de la madera, destacando los cultivos vitivinícolas que representan el 40 por ciento de la superficie plantada con parronales del país.

II. Principales logros alcanzados durante 2023-2024

a.- Delegación Presidencial Regional del Maule

El Ministerio del Interior y Seguridad Pública lanzó la Estrategia de Seguridad Pública que considera una intervención coordinada con Carabineros, la PDI y el Ministerio Público que tiene como objetivo frenar el alza de homicidios, contener la instalación del crimen organizado, y fortalecer las capacidades de las comunidades, barrios y familias.

En este sentido, los ejes principales son fortalecer las instituciones; impulsar una Política Nacional Contra el Crimen Organizado; intervenir territorios con planes concretos; reforzar la prevención y alcanzar acuerdos de Estado en seguridad.

De acuerdo con datos de la Subsecretaría de Prevención del Delito, en 2022, más del 30% de los municipios no contaba con vehículos para patrullaje. Por lo mismo, se levantó un plan de Patrullaje Preventivo Municipal orientado en avanzar en mayor justicia y equidad territorial y hoy se cuenta con convenios entre municipios y Carabineros para los llamados Patrullajes Mixtos, que abarca a casi la totalidad de la región.

Además, gracias a la creación del Equipo Contra el Crimen Organizado y Homicidios (ECOH), desde su implementación en noviembre de 2023, se contrató a 20 profesionales para fortalecer la Fiscalía Regional y con la PDI se está trabajando para aumentar sus recursos.

Con el fin de coordinar a todos los actores involucrados en la institucionalidad de la Política Nacional contra el Crimen Organizado que presentó el Presidente Gabriel Boric a fines de 2022, se llevó a cabo el Consejo Regional contra el Crimen Organizado, cuyo objetivo es establecer medidas y planes de acción para enfrentar delitos cometidos por organizaciones criminales en las regiones, además del refuerzo de los pasos fronterizos.

Además, se creó la sala de televigilancia móvil regional, en el marco del Programa de Innovación y Tecnología para la Prevención del Delito y se implementó el Plan Calles sin Violencia en la comuna de Talca. En el año 2023 se recibieron 1.225 reportes con información delictual en la Región del Maule, lo que representa una variación del 29,4 por ciento respecto al año anterior. Por su parte, en el período acumulado enero a marzo 2024 se recibieron 326 reportes en la región, lo que representa una variación de menos 6,6 por ciento respecto de igual período 2023.

Con el objetivo de relevar las problemáticas que afectan a los territorios rurales, por primera vez se aplicó una consulta a 270 comunas rurales y semi rurales del país, de las cuales 27 son de la región. De esta consulta se trabajará en un Plan de Acción Rural cuyo foco principal será la Prioridad Rural de Robo en lugar no habitado.

Por otro lado, se realizaron intervenciones barriales en zonas de interés delictual, con la finalidad de detectar distribuidores de drogas de alto poder adictivo, mediante la utilización de focos investigativos detectados por la Fiscalía.

Además, se desarrollaron los planes de capacitación y fiscalización del sustracción de madera, terrestre y aérea en la región y para abordar el crimen organizado en recintos penitenciarios de la región, así como identificar la presencia de hechos constitutivos de eventuales delitos relacionadas a exportación y/o importación de productos.

En materia de prevención de incendios forestales, cada año, cientos de hectáreas de bosque se queman por esta causa, los que, traen consigo la pérdida de vidas humanas, animales, materiales y producción agrícola, además del daño ecológico.

En ese sentido, la Delegación Presidencial Regional, junto a Senapred, Conaf, Carabineros, PDI, Bomberos, Fiscalía, Ejército y Corma, entre otros, realizan mesas y acciones preventivas en la línea de cuidar los bosques y evitar la ocurrencia de incendios forestales.

Para eso, se desplegaron algunas acciones, tales como la Mesa Regional de incendios forestales, una instancia realizada en distintas comunas de la región, desde agosto, adelantando la temporada. Ese mismo mes, se abrió la convocatoria para conformar las brigadas forestales.

Además se destacó el aumento de un 28% en el presupuesto 2024 para el combate de los incendios, lo que equivale a 148 mil millones de pesos a nivel país, que permitió contar en el Maule con 22 brigadas forestales establecidas.

A través de Senda, se realizó un dispositivo preventivo que implementa oferta programática orientada a fortalecer factores protectores y disminuir factores de riesgo, promoviendo conductas de autocontrol, autocuidado y potenciando estilos de vida saludable, presentes en establecimientos educacionales, Barrios, empresas públicas y privadas.

Desde el año 2023, se está desarrollando un Laboratorio de innovación Social en la región del Maule, en colaboración internacional con COPOLAD, organismo perteneciente a la Unión Europea y que colabora en aspectos de mejora de la implementación de la oferta que aborda la temática del consumo de drogas.

Además, se constituyó el Comité Directivo Regional, y cuya labor incluye la generación de condiciones para la implementación de líneas de acción, liderazgo en la agenda de medidas regionales, identificación de recursos y apoyo a actividades comunicacionales para potenciar el impacto de las intervenciones en los territorios de la región. Para el 2024 se espera la construcción de la agenda regional con medidas priorizadas.

En Subdere, durante el 2023, se invirtieron casi 15 mil millones de pesos en toda la región, donde más de 7 mil millones se han ejecutado en la recuperación de espacios públicos y seguridad.

Entre esos proyectos, destacan reposiciones de áreas verdes, veredas y plazas; mejoramientos de calles; construcción de sedes vecinales, deportivas, resaltos, canales; mejoramientos de edificios públicos; recintos deportivos, entre otras importantes obras para la ciudadanía.

El Presidente de la República, Gabriel Boric, anunció que comenzaron a transferirse los fondos de la nueva Ley de Royalty Minero, que corresponden a 93 mil 600 millones de pesos a nivel nacional, y que benefician a 307 comunas.

En el caso de nuestra región, recibe en total 6 mil 370 millones 352 mil 342 pesos en 28 de las 30 comunas.

El Fondo Puente de la Ley de Royalty Minero se origina en un acuerdo entre el Gobierno del Presidente Gabriel Boric y parlamentarios, que anticipa a 2024 el traspaso del equivalente al 50% de los recursos que los municipios y gobiernos regionales recibirán el año 2025.

El Programa de Coordinación, Orden Público y Gestión Territorial, más conocido como Gobierno en Terreno, busca efectuar acciones de acercamiento de la oferta programática de los servicios públicos a las diversas comunas y localidades presentes en el territorio nacional, mediante la ejecución de plazas de servicio, operativos focalizados y otras actividades complementarias y establecer un vínculo con la sociedad civil, comunidades y organizaciones sociales presentes en el territorio.

En 2023 se realizaron un total de 35 operativos, como plazas y diálogos ciudadanos, con 2 mil 936 atenciones y cuyos principales ejes fueron accesibilidad; seguridad pública; equidad de género y fomento productivos y agrícolas, entre otros.

Además, se realizaron operativos en fechas especiales como el Día Internacional de la Mujer, Día de las Personas Mayores, Día de la Eliminación de la violencia contra las mujeres, Día de las regiones, Navidad y Gobierno en Terreno para la recuperación de espacios públicos.

En la gestión de pasos fronterizos, en el Maule, se encuentran los Pasos Fronterizos Pehuenche y Vergara.

En el caso del Complejo Pehuenche, se cuenta con un presupuesto anual de 375 millones 400 mil pesos, de los cuales, a marzo de 2024, se han ejecutado poco más de 69 millones de pesos, lo que equivale al 18% del total.

Asimismo, se realizó un estudio para detectar las principales urgencias, lo que arrojó como prioritario el mejoramiento de la planta de tratamiento de aguas servidas, la sala de caldera, techumbre sector cocina y comedores y las cañerías de agua caliente que pasan por la loza Chile/Argentina. Además, el proyecto fue valorizado y presentado por medio de un oficio a nivel central por el monto de 163 millones de pesos.

En cuanto al flujo vehicular, durante el primer trimestre, ingresaron 8 mil 793 automóviles particulares y salieron 8 mil 575, en total, fueron 17 mil 368 y en cuanto a buses, ingresaron 37 y salieron 40.

En tanto, en el Paso Vergara, durante los sistemas frontales de junio y agosto quedó aislado producto del corte de la ruta, lo que tras un exhaustivo trabajo a través del MOP quedó habilitado en febrero de 2024, pudiendo transitar alrededor de 800 personas ese último fin de semana.

Durante 2023, en los meses de junio y agosto, nuestra región se vio fuertemente afectada por dos sistemas frontales.

En cuanto ocurrió la emergencia, hubo un rápido despliegue del Gobierno, tanto ministros, ministras, delegado presidencial regional y seremis ante emergencia de junio y agosto. En concreto, en Cogrid realizados en Senapred, se instruyó de despliegue de seremis, directores y directoras de servicios por distintas zonas afectadas realizando catastro y evaluaciones.

Hubo una gestión de ayudas tempranas, traslado de damnificados y recorrido por zonas afectadas y, bajo la coordinación del Ministerio del Interior, consideraron una inversión estimada de 150 mil millones de pesos en todas las regiones afectadas. La implementación de estas medidas comenzó tras la emergencia de junio.

Durante temporal de agosto, se realizaron evacuaciones previas que evitaron fallecidos, heridos y más damnificados, se instalaron albergues previo a la emergencia, 16 mil 251 familias catastradas con afectación, 15 mil 624 viviendas afectadas, al menos 120 con daño irreparable, 357 afectaciones en rutas de administración del MOP, 46 afectaciones en puentes, siete afectaciones en obras portuarias, 104 afectaciones en cauces de ríos y defensas fluviales, 57 daños en servicios de agua potable rural, 2.837 empresas y cooperativas afectadas, 6.398 agricultores informales afectados, pérdidas millonarias capital económico en todas las regiones afectadas (infraestructura de riego, infraestructura pública, viviendas y actividad agropecuaria).

Para esto, se está trabajando en el Plan de Recuperación y Reconstrucción, coordinado por la ministra de Desarrollo Social y Familia, Javiera Toro, quien para este fin se constituyó el Comité de Reconstrucción, integrado por los ministros y ministras del Interior y Seguridad Pública, Hacienda, Obras Públicas, Vivienda y

Urbanismo, Agricultura, Economía, Medio Ambiente, Bienes Nacionales, Ciencia, Tecnología, Conocimiento e Innovación y la Subsecretaria de Desarrollo Regional y Administrativo.

A su vez, el Comité de Reconstrucción, cuyo objetivo es coordinar, adoptar y comunicar, las medidas tendientes a dar cumplimiento del plan, así como las medidas de los demás planes y estrategias de reconstrucción que resulten necesarias ante la ocurrencia de nuevos desastres y contará con el apoyo técnico y administrativo de una Secretaría Ejecutiva, la que a su vez se coordinará con la División de Coordinación Interministerial (DCI) para hacer seguimiento del plan y con el Delegado Presidencial Regional para la coordinación de la ejecución y seguimiento de las medidas a nivel regional y local.

Delegación Presidencial Provincial de Curicó

En Curicó, se realizaron 16 plazas ciudadanas y 16 diálogos, atendiendo a casi 2 mil personas en las nueve comunas. Se trabajó en el Proyecto veterinaria de emergencia, destinado a cumplir con demandas ciudadanas en materia de seguridad y tenencia responsable de mascotas, se realizaron seis operativos, atendiendo 189 perros y gatos; el Proyecto de registro de cuidador y cuidadora, se beneficiaron 102 personas y 33 obtuvieron su carnet.

Delegación Presidencial Provincial de Linares

En la Provincia de Linares, se realizaron 20 diálogos ciudadanos y plazas ciudadanas durante 2023 y en lo que va de 2024. 12 intervenciones.

Delegación Presidencial Provincial de Cauquenes

En la Delegación de Cauquenes, entre Junio y diciembre de 2023, se desarrollaron 20 plazas ciudadanas, con un total de 1179 atenciones. Durante este año 2024, se han desarrollado siete nuevas plazas ciudadanas las que suman más de 550 atenciones. De las 7 plazas, de las cuales, seis han sido en sectores rurales. Entre 2023 y lo que va de 2024, se ha realizado 31 diálogos ciudadanos.

El trabajo de las delegaciones provinciales es la representación del Presidente de la República en cada rincón de la región, llevando el mensaje a la ciudadanía, acercando las políticas públicas y preocupados de las urgencias, como la seguridad pública y todos los servicios públicos a disposición de los maulinos y maulinas.

b. Secretarías regionales ministeriales

Seremi de Gobierno

En la Seremi de Gobierno, se realizaron 17 diálogos participativos informativos de distintas políticas públicas de Gobierno en las comunas de Talca, Constitución, San Clemente, Molina, Pelluhue, Romeral, Linares, Parral, Cauquenes y Curicó, con la participación de 543 personas. Las atenciones de MovilizaDOS alcanzaron 762 personas mediante nueve jornadas; 25 Escuelas de Formación Social, las cuales tuvieron como público objetivo dirigentes y dirigentas sociales, en las que participaron 933 personas.

Además, a través del Fondo de Fortalecimiento de Organizaciones de Interés Público (FFOIP), 38 proyectos se vieron beneficiados a nivel regional, por más de 75 millones de pesos y el Fondo de Fomento de Medios de Comunicación Social (FFMCS), 35 proyectos, entregando más de 132 millones de pesos.

Seremi de Economía, Fomento y Turismo

A través de los programas de emergencia a raíz de las inundaciones de junio y agosto de 2023, se beneficiaron mil 271 empresas de menor tamaño, subsidiando en total 9 mil 370 millones de pesos; se entregaron 325 subsidios, de los programas más emblemáticos de Sercotec.

Durante este año, se finalizará el pago de subsidios de la Emergencia Productiva ocasionada por las inundaciones de 2023, a través de Sercotec y Corfo.

Se avanzó con el Programa Ferias Libres, fondo concursable destinado a fortalecer la asociatividad, la comercialización y la innovación de ese rubro, y con el Programa de Creación y Fortalecimiento de Cooperativas.

Para este 2024, se entregarán 176 subsidios, de los programas más emblemáticos de Sercotec, además de los programas Ferias Libres y Creación y Fortalecimiento de Cooperativas.

Y, se beneficiará a 125 emprendedoras con el programa Fortalece Mujer. Además, habrá dos nuevos programas con cobertura regional, Adulto Mejor y Jóvenes Emprendedores.

Durante el 2023, se beneficiaron 290 empresas de menor tamaño a través de Corfo, en programas que apoyaron el impulso de la economía regional, y en alianza con el Gobierno Regional, se benefició a seis empresas de menor tamaño.

Con el Programa Gira de Estudios, se ofrece la posibilidad de optar a un paquete turístico de viaje para estudiantes y profesores, otorgando un financiamiento estatal que dependerá del nivel de vulnerabilidad del establecimiento educacional, y se beneficiaron 811 estudiantes y con el Programa Turismo Familiar, a 468 familias.

Junto con esto, se implementó el piloto del programa "Cupo Mujer", que consta de tres días y dos noches de duración y que cuenta un 80 por ciento de subsidio estatal y se beneficiaron 3 mil 388 personas mayores con Programa Viajes Tercera Edad.

Seremi de Desarrollo Social y Familia

En la Seremi de Desarrollo Social, desde marzo de 2022, se han establecido 20 Oficinas Locales de la Niñez, que tienen como objetivo prevenir situaciones de vulneración y proteger el pleno ejercicio de los derechos de los niños, niñas y adolescentes de 0 a 18 años. Y el programa Abriendo Caminos brinda acompañamiento psicosocial a niños, niñas y adolescentes que tienen un adulto significativo privado de libertad.

A través del Servicio de Protección Especializada de la Niñez y adolescencia, se dio inicio a la implementación del Diagnóstico Clínico Especializado y el Acompañamiento Familiar Territorial. La habilitación de la Residencia Familiar Alameda, tuvo una inversión de 415 millones de pesos y la inversión en la habilitación de la Residencia Familiar Pehuenche fue de 468 millones de pesos.

La Red Local de Apoyos y Cuidados es un pilar fundamental del Sistema Nacional de Apoyos y Cuidados. Este programa es un modelo de atención integral para personas con dependencia moderada o severa de cualquier tramo etario y para sus cuidadores/as y sus hogares. A través del Servicio Nacional del Adulto Mayor, se aumentó la cobertura en Establecimientos de Larga Estadía, Viviendas Tuteladas y Centros Diurnos del Adulto Mayor de 895 beneficiarios el 2022, a mil 450 el 2023 y luego un aumento de los centros en operación de siete a 15 Centros Diurnos.

El Plan Protege Calle, es uno de los componentes del Programa Noche Digna, que brinda alternativas de hospedaje y atención básica en la vía pública a personas en situación de calle. En esta línea, implementamos acciones a través del Albergue Protege Curicó con 35 mil prestaciones, el Albergue Protege Talca con 15 mil prestaciones, y mediante la ejecución de la Ruta Protege, Ruta Social, Ruta Médica y Operativos Móviles Código Azul. Estos programas beneficiaron a 665 personas.

En cuanto a la inversión social, se han evaluado técnicamente diversas iniciativas de gran importancia, muchas de las cuales han recibido recomendación satisfactoria. Entre estas iniciativas destacan la ampliación y normalización del Estadio La Granja de Curicó, la construcción del Cesfam Maule Norte y la Subcomisaría de Carabineros Maule Norte. Además, se contempla la Reposición Total del Jardín y Sala Cuna Osito Pandy de Talca y el diseño para la construcción del Cesfam de Iloca, en la comuna de Licantén.

A través del Servicio Nacional de la Discapacidad, hemos destinado una inversión de 229 millones de pesos en ayudas técnicas para personas con discapacidad, y que promueven la inclusión social al financiar tecnologías que facilitan la participación de las personas con discapacidad en la sociedad.

La emergencia provocada por los temporales de junio de 2023 afectó a 27 comunas. Se aplicaron 3 mil 608 Fichas Básicas de Emergencia (FIBE), lo que benefició a 9 mil 244 personas. Mientras que en la emergencia ocurrida en agosto, 30 comunas se vieron afectadas y se aplicaron 13 mil 340 Fichas Básicas de Emergencia, lo que benefició a 36 mil 325 personas.

Seremi de Educación

En la Seremi de Educación, se implementaron dos líneas de acción del "Plan Nacional de Tutorías". La primera fue a través de las instituciones de educación superior (las universidades de Talca, Católica del Maule, Autónoma y el instituto profesional AIEP), quienes otorgaron prácticas profesionales. Este plan está dirigido a comunidades educativas de los establecimientos educacionales que reciben financiamiento del Estado.

Mediante la convocatoria de Proyectos de Conservación de Infraestructura 2023 de la Dirección de Educación Pública (DEP), se trabaja de manera colaborativa con sostenedores municipales para priorizar necesidades educativas. Esto permitió durante 2023 mejorar 45 establecimientos educacionales de 23 comunas por un monto de más de 16 mil millones de pesos, un incremento del 300% de la inversión pública de los últimos 5 años.

En 2022, el Colegio Gerónimo Lagos Lisboa en San Javier sufrió un incendio que destruyó el 60% de sus dependencias.

Durante su visita a la Región del Maule, el Presidente Gabriel Boric recorrió el establecimiento, revisando las obras terminadas del proyecto de conservación de emergencia, ejecutado entre septiembre y noviembre del año pasado.

Con una inversión de más de 560 millones de pesos, las obras del proyecto de conservación de emergencia del Colegio Gerónimo Lagos, incluyeron la recuperación del comedor, reemplazo del sistema eléctrico, reparación de salas y zonas de desplazamiento, entre otros.

Seremi de Justicia y Derechos Humanos

En la Seremi de Justicia y Derechos Humanos, durante el 2023, se concretó el traslado tanto de la Dirección Regional como del Laboratorio de Alcoholemias al nuevo edificio del Servicio Médico Legal, y se espera que la totalidad de éste se encuentre disponible durante el primer semestre del presente año.

Además, se concretó el traslado a las nuevas dependencias de la Corporación de Asistencia Judicial, específicamente del Centro Socio Jurídico de Talca y el Centro de Atención a Víctimas, siendo inauguradas en junio del 2023.

En infraestructura penitenciaria, destacan las obras realizadas en el módulo 3 del Centro de Cumplimiento Penitenciario de Talca y en la unidad de Parral. Además, a fines de 2023, se inauguró el Módulo Dental del Centro de Internación Provisoria Centro Régimen Cerrado de Talca, realizado en convenio con la Municipalidad de Talca.

Se realizaron 16 plazas de Justicia, en las comunas de Pelluhue, Constitución, Licanten, Villa Alegre, Linares, Curicó, Talca, Parral y Río Claro, lo que ha permitido atender a más de 3 mil 300 personas.

Actualmente, se encuentran realizando mejoras en el Servicio de Registro Civil de Licantén, con una inversión cercana a 114 millones de pesos, y está en proceso de firma de contrato de arriendo para la Corporación de Asistencia Judicial, ubicándose en una zona no inundable.

Seremi del Trabajo y Previsión Social

En la Seremi del Trabajo y Previsión Social, durante 2023, se realizaron charlas y actividades de información y difusión de diferentes iniciativas y leyes, como la Ley 40 horas o la N°21.643 que modifica el Código del Trabajo y otros cuerpos legales, en materia de prevención, investigación y sanción del acoso laboral, sexual o de violencia en el trabajo, y el proyecto de ley que reforma las pensiones, entre otras.

Por otra parte, la Dirección de Crédito Prendario entregó 15 mil 560 créditos, de los cuales el 73% fue a mujeres.

En el marco del trabajo del Comité Regional de Erradicación del Trabajo Infantil, se firmó un convenio con la Universidad Católica del Maule, donde el magíster en Salud Mental Infanto Juvenil prestará asesoría técnica para generar protocolos de derivación.

En materia previsional, a enero de 2024, hay 147 mil 58 adultos mayores que reciben una prestación de vejez no contributiva, Pensión Garantizada Universal o Aporte Previsional Solidario de Vejez. El 56% de las beneficiarias prestaciones son mujeres.

El número de beneficiarios del Sistema de Pensiones Solidarias de Invalidez, en la región, llegó a 20 mil 579, de éstos el 53% son mujeres. El monto promedio del beneficio que se recibe es de 194 mil 792 pesos.

A diciembre del año 2023, se cuentan 128 Mil 659 pensionados de vejez beneficiarios de la exención de la cotización de salud y 37 Mil 017 beneficiarios de la rebaja de la cotización de salud.

Además, se entregaron 119 mil bonos de invierno, 179 mil aguinaldos de fiestas patrias y 186 mil aguinaldos de navidad.

Por otro lado, en materia de subsidios al empleo, hubo 27 Mil 69 mujeres beneficiarias del subsidio Bono Trabajo Mujer; 22 Mil 424 jóvenes beneficiados con el Subsidio al Empleo Joven, de los cuales, 53% fueron mujeres; 32 Mil 977 beneficiarios del IFE Laboral, con un 50% de mujeres; y 3 Mil 064 beneficiarios del subsidio Protege.

A través del programa de Capacitación en Oficios del Sence, se capacitaron mil 884 personas, donde el 61% fueron mujeres; también se realizaron cursos online, principalmente de tecnologías de la información, en los que participaron 3 Mil 946 personas, con un 62% de mujeres. Finalmente, a través de la Franquicia Tributaria, información previa a la operación renta 2024, se registran 13 mil 827 personas capacitadas, entre las cuales, el 35% fueron mujeres.

La Comisión del Sistema Nacional de Certificación de Competencias Laborales, Chile Valora, certificó a 888 trabajadores, 28% de las cuales fueron mujeres. Los sectores en los que más se certificaron fueron actividades eléctricas, gasfitería y climatización.

La Dirección del Trabajo llevó a cabo un total de 4 mil 797 fiscalizaciones, las cuales, en términos generales, se centraron en verificar el cumplimiento de la legislación laboral, previsional y de seguridad y salud en el trabajo.

Seremi de Obras Públicas

En el Ministerio de Obras Públicas, se tuvo un presupuesto para proyectos de inversión en la región, del orden de los 128 mil millones de pesos, sumado a otros 44 mil millones de pesos provenientes del Gobierno Regional. Destaca, entre otras, el mejoramiento de rutas de conexión importantes de la región en las cuatro provincias.

Una alta inversión representan los proyectos de emergencia por temporales de invierno 2023, incluyendo obras como la reposición de una serie de las rutas precordilleranas, así como trabajos de reparación en la Ruta

J-52-K, que transita desde Constitución hasta la zona de Mataquito. Reconstrucción de 21 puentes afectados por temporales, ya sea en conservación u obras mayores.

Los proyectos de emergencias por los temporales del invierno pasado también en materia de enrocados y encauzamiento la Dirección de Obras Hidráulicas (DOH) invertirá del orden de los 25 mil millones en diferentes ríos.

Se realizaron obras de reconstrucción reparación del borde costero, muelle flotante de Constitución, enrocados y defensas fluviales, encauzamientos y desembarques de ríos, reposición de estaciones fluviométricas, levantamiento de estudios de prefactibilidad para embalses menores y medianos en el Río Perquilauquén y Lontué, reconstrucción de 1.083 km de caminos dañados y reposición de 17 servicios de agua potable rural, entre otras obras relacionadas a la emergencia climática.

En recuperación de infraestructura ferroviaria, la línea de trenes se vio fuertemente afectada por los eventos de junio y agosto de 2023 debiendo interrumpirse los servicios habituales desde Santiago a Curicó y Chillán.

Para el período 2024-2025, se realizará la pavimentación de la Ruta J-80 que une las comunas de Licantén y Vichuquén, en la Provincia de Curicó, con una inversión que supera los 24 mil millones de pesos.

Obras de encauzamientos y conservación DOH año 2024 por más de 2 Mil 300 millones, consistentes en la conservación de riberas y encauzamientos de varios cauces de la región; defensas fluviales, mantención de red primaria de aguas lluvias, servicio de control y gestión y mantenimiento de embalse Laguna del Maule.

En conectividad aérea, la Dirección de Aeropuertos dispuso la construcción de una serie de sitios de posada, como soporte logístico para la operación de helicópteros, especialmente en situaciones de emergencia. Tres ya se encuentran materializados, General Freire de Curicó, San Antonio de Linares y El Boldo de Cauquenes. A los que se sumarán durante 2024, el Faro Carranza de Chanco y Panguilemo de Talca.

Seremi de Salud

En la Seremi de Salud, destaca la habilitación del Hospital de Curicó, inaugurado por el Presidente de la Republica, Gabriel Boric, en marzo de 2024. Establecimiento de alta complejidad tiene una superficie construida de 109 mil 152 metros cuadrados, es cinco veces más grande que el antiguo hospital, cuenta con moderno equipamiento y beneficiará a más de 280 mil personas de la provincia.

Junto con eso, se ha trabajado en el proyecto de Red Maule que corresponde a la construcción y posterior operación de tres nuevos hospitales de mediana complejidad que estarán ubicados en las comunas de Cauquenes, Constitución y Parral, para atender a más de 173 mil beneficiarios.

Se realizó la habilitación del Centro Comunitario de Salud Mental (Cosam) de Cauquenes, uno de los establecimientos especializados en Salud Mental Se espera su funcionamiento durante el tercer trimestre del año 2025.

Tras las inundaciones de junio y agosto de 2023, quedó inhabilitado el Hospital de Licantén, con daños de infraestructura que llevó al cierre del recinto. Para asegurar la continuidad de la atención como medida transitoria, se realizó la instalación y habilitación de un hospital temporal de campaña.

Se inició el proceso de universalización en el país, con la incorporación de siete comunas pioneras, en las que se encuentra Linares. Esta estrategia propone universalizar el acceso a los cuidados otorgados por la APS sin distinción de la condición social, económica y previsión de salud de las personas.

El Plan Regional de Cáncer tiene como objetivo desarrollar el trabajo intersectorial y transectorial, a través de las diferentes líneas de acción como educación en autocuidado y factores protectores, capacitación a funcionarios de los centros de salud, invitar a la comunidad a acudir a sus controles de salud y fortalecer acceso a la vacunación contra el virus papiloma en niñas y niños, entre otras. Los principales logros

alcanzados fue la confección de Planes Comunales de Cáncer. Además, se compró un acelerador lineal para el Hospital Regional de Talca, dispositivo que entregara prestaciones de radioterapia, a través del Gobierno Regional y el apoyo a los proyectos FIC.

Seremi de Vivienda y Urbanismo

En la Seremi de Vivienda, destaca la ejecución del Plan de Emergencia Habitacional, donde la región alcanzó al 31 de marzo de 2024, un 73,5% de la meta de 16 Mil 667 unidades. A Marzo de 2024, se han terminado 12 mil 250 viviendas, están en ejecución 7 Mil 147 viviendas y hay otras 3 Mil 716 por iniciar, en las distintas líneas programáticas.

Se implementó una mesa de trabajo mensual, entre Serviu y Nuevo Sur S.A., donde se abordan problemáticas que afectan a proyectos habitacionales y proyectos, a fin de agilizar factibilidades, revisión de proyectos y/o aprobación de estos, sí así procediere.

Y la Mesa de Nudos Críticos Seremi Minvu – Serviu – Cámara Chile de la Construcción Talca, donde se analiza y busca solucionar, el retraso en la ejecución que pudiese afectar a un determinado proyecto, posibles insolvencias de empresas constructoras y/o jurisprudencia en la normativa.

En el Programa Para Pequeñas Localidades, Potrero Grande, en Curicó, ingresa en 2024 al programa, solicitando al ministro selección directa para Licantén, lo cual se aprueba en febrero de 2024. En ambas localidades se ejecuta un estudio por parte del Instituto Nacional de Hidráulica, para prevenir y analizar riesgos y desastres.

En Inversión Urbana, se encuentra en ejecución el proyecto "Mejoramiento Par Vial 1 Oriente – 2 Poniente entre 18 sur y estero cajón" de Talca, con una inversión de más de 4 mil millones de pesos y fecha estimada de término en Mayo 2024.

En Planes Integrales, destaca el contrato Reposición Plaza Costanera de Curanipe, comuna de Pelluhue, obra iniciada en el 2023 y fecha de término en Marzo de 2025.

En el Programa de Pavimentación Participativa se licitó el llamado 32, selección año 2023, con una inversión estimada de 2 Millones 452 Mil 123 pesos, beneficiando las comunas de Pelarco, San Javier, Pencahue, Constitución, Maule, Curicó, Talca y Yerbas Buenas.

En la Gestión de riesgos de desastre, se encuentra el Plan de Respuesta Operativa para Serviu y Seremi actualizado y aprobado. Programa de Capacitación Minvu Preparado 2022-2023 certificó a 95 funcionarios (23 el año 2023). Además, la propuesta de modificación al Plan Regulador Comunal de Linares para incorporar áreas en riesgo de inundación.

A través del programa Construyendo Barrios, se realizó una licitación de obras de alcantarillado y alumbrado público para los campamentos Villa Las Estrellas y Nueva Esperanza. En la modalidad Gestión Habitacional, 50 de 89 familias con subsidio asignado en 2022 están gestionando compra de vivienda.

En Inversión Urbana-Habitacional, está en proceso la licitación del proyecto "Conservación Espacio Público Estación de Constitución". En regeneración de Condominios: expropiación y habilitación terrenos sector centro-sur Villa Las Américas de Talca. En Pavimentos Participativos se tiene programada la ejecución de 32,2 kilómetros lineales.

En cuanto a la reconstrucción tras los sistemas frontales 2023, en la gestión de ayudas tempranas, tenemos desarrolladas hasta la fecha la entrega de 2 mil 830 Tarjetas de Banco de Materiales. Avanzaremos durante 2024 en la asignación y ejecución de subsidios de mejoramiento: Modalidad Construcción en Sitio propio y Modalidad Adquisición de Viviendas Construidas.

Seremi de Agricultura

La agricultura de nuestra región, atravesó por dos grandes hitos: los incendios forestales y las inundaciones de junio y agosto. En la preparación de la temporada de incendios 2023-2024, en Chile, el 99% de los incendios son causados por las personas, por lo que es muy importante que todas y todos sean parte de la prevención de este tipo de siniestros. Por esto, el Gobierno anunció un histórico presupuesto asignado correspondiente a 148 mil millones de pesos a nivel nacional. Con esto, se reforzaron el número de brigadistas y aumentaron los recursos aéreos para combatir incendios.

En el Maule, se incrementaron los recursos para el combate, contando en total con 22 brigadas (entre ellas 2 nocturnas y 2 helitransportadas), 5 skidders, 5 camiones hidrantes, 5 aviones cisterna, 5 helicópteros, contando entonces con 32 recursos terrestres y 10 aeronaves, además de sus 6 torres de detección terrestre.

Durante la temporada 2023-2024, se combatieron 721 incendios, 14% menos que igual fecha de temporada anterior 2022-2023 (en que se registraron 842 incendios). Estos 721 incendios representan una superficie afectada de 5.915 hectáreas, un 82% menos que a la misma fecha en temporada anterior en que se registraron 32.599 hectáreas.

Adicionalmente, se logró dar respuesta rápida a la emergencia ocurrida tras los temporales de junio y agosto de 2023 en materia de infraestructura de riego y apoyo en la alimentación animal y apícola; y el apalancamiento de recursos desde el Gobierno Regional para reforzar los programas normales. Con recursos de emergencia, se financiaron obras intra y extra prediales, en todas las cuencas afectadas.

Para mitigar las pérdidas de forraje de los productores damnificados, se entregó alimentación animal y apícola. Producto de las lluvias de junio, se apoyaron a 3.297 pequeños/as productores/as, con un monto total de incentivo de más de 964 millones de pesos y, en agosto, se focalizó la ayuda en las comunas de Cauquenes, Curepto, San Clemente, Curicó, Hualañé, Licantén, Rauco y Vichuquén. El monto total entregado fue de 194 millones 079 mil pesos 283 para 972 pequeños productores.

Con el fin de reforzar el apoyo a los productores de la región en los cultivos con problemas productivos, se apalancaron recursos desde el Gobierno Regional para mejorar tecnologías e implementación productiva, en los rubros de maíz, arroz y frutillas. Esta acción favoreció a 1.878 agricultores que obtuvieron recursos del orden de los 4 mil 523 millones.

Mediante la Ley de Recuperación del Bosque Nativo y Fomento Forestal se intervinieron 870 hectáreas para la producción de bienes y servicios ecosistémicos.

Desde Indap, se logró la puesta en marcha de dos programas nuevos con énfasis en sustentabilidad y agroecología: Cultivos tradicionales, cuyo objetivo busca mantener y/o aumentar la superficie cultivada de cultivos tradicionales; y el programa de transición a la agricultura sostenible cuyo fin es aumentar el número de usuarios que desarrollan sistemas agropecuarios basados en manejos y prácticas sostenibles.

Seremi de Minería

En la Seremi de Minería, macrozonal, destaca el trabajo con la Seremi Zona Centro de Ciencia, Tecnología, Conocimiento e Innovación, fortaleciendo la conformación de políticas regionales de su cartera. También se asistió a variadas actividades con la Universidad de Talca, con la cual existe un convenio de cooperación mutua. Entre las iniciativas realizadas está un proceso sistemático definido en el Manual para la Creación, Evaluación y Rediseño Curricular de Planes de Formación de pregrado.

El programa Pamma Innova, tiene por objeto entregar equipamiento minero consistente en sistemas fotovoltaicos que permiten a las faenas o instalaciones productivas desarrollar una minería sostenible mediante uso de energías limpias.

En apoyo a Enami, se asistió a la Agrupación de Salineros de Yoncavén, comuna de Vichuquén, Provincia de Curicó, levantando junto a su directiva un catastro de damnificados producto de las inundaciones provocadas por las lluvias del 2023.

Seremi de Transportes y Telecomunicaciones

Uno de los ejes principales de la gestión en Transportes y Telecomunicaciones, es el denominado Trenes para Chile.

Destaca el trabajo de EFE en cuanto a la renovación completa de la flota actual de buscarriles que prestan servicio en el último ramal activo del país, Talca-Constitución, y el Proyecto de mejoramiento del servicio Chillán – Estación Central. Se incluyó el mejoramiento y rehabilitación de estaciones, retomando así los servicios normales pero con el valor agregado de incluir los nuevos trenes BMU que alcanzan velocidades máximas de 160 Kms/Hr., mejorando de forma sustantiva los tiempos de traslado.

La inversión para implementar los nuevos trenes alcanzó los 70 millones de dólares.

La recuperación de las vías post temporales, permitirá implementar uno de los compromisos adquiridos por el Gobierno del Presidente Gabriel Boric para las localidades intermedias, denominado Plan 30-30 que consiste en acercar a comunidades en tramos cortos y en torno a las capitales regionales.

En cuanto a Telecomunicaciones, el proyecto Fibra Óptica Nacional, subsidia la construcción de más de 9 mil kilómetros de fibra óptica a nivel nacional. La macrozona centro sur contempla la construcción del trazado entre la región de O'Higgins y el Maule, con un subsidio de más de 11 mil millones de pesos.

A la fecha, el proyecto Conectividad para la Educación 2030 en la Región del Maule, está beneficiando con conectividad digital a 436 establecimientos educacionales. Esta iniciativa busca apoyar el proceso de aprendizaje de las y los estudiantes, a través de Internet de alta velocidad, medible y verificable, tiene como beneficiarios a más de 130 mil estudiantes en la región.

Seremi de Bienes Nacionales

En la Seremi de Bienes Nacionales, dentro de la gestión de la propiedad fiscal y, en particular, en relación a los inmuebles fiscales entregados a Instituciones Públicas y Organizaciones Sociales, destacan, por ejemplo, la entrega de inmueble al Club Deportivo Fitboxing Talca; Club del Árbol y la PDI.

Entre junio de 2023 y enero de 2024, se asignó un inmueble fiscal al Serviu bajo la modalidad de transferencia gratuita, para dar soluciones habitacionales a grupos vulnerables.

En regularización de la pequeña propiedad raíz, hubo 1.689 postulaciones nuevas, de ellas seis corresponden a pueblos indígenas (Aymara y Mapuche). Adicionalmente hay 6 mil 832 casos en proceso.

Se inscribieron 1410 títulos, de los que 639 se entregaron en junio 2023 y enero 2024. De esos, 349 fueron a mujeres, 288 a hombres y dos a personas jurídicas. Además, 306 casos pertenecen a adulto mayor y 57 a jefas de hogar.

El Programa Gore Maule Propietarios tiene como finalidad tramitar 1.500 casos entre 2022 y 2024, contando con un avance de 160 títulos inscritos y 112 están en proceso de inscripción en el Conservador de Bienes Raíces.

En el Programa de emergencia por inundaciones, hay 31 postulaciones nuevas ingresadas, actualmente en trámite, y 173 casos de tramitación afectados, pero que estaban antes de las inundaciones.

A raíz de las emergencias por lluvias, la región implementaron medidas como la atención en terreno durante dos semanas en comunas de Licantén y Linares una vez a la semana durante dos meses; contacto con 757

usuarios para conocer su condición; recorrido de la región a fin de conocer la situación y asignación de funcionarios de la Seremi para la aplicación de la ficha FIBE.

Seremi de Energía

La Seremi de Energía realizó capacitaciones en eficiencia energética del programa "Con buena Energía", el que consiste en una charla con temáticas relacionadas a eficiencia energética en el hogar, cambio climático y energías renovables, posterior a lo cual se entrega un de kit eficiente que ayuda a poner en práctica los consejos aprendidos.

El Programa de Mejoramiento térmico de salas de clases a lo largo del país, el cual consiste en el mejoramiento integral con foco en acondicionamiento térmico en 42 escuelas y liceos públicos, con un presupuesto de 19 mil millones de pesos financiados por un fondo de infraestructura verde.

Aceleración de la electromovilidad en la Región del Maule, por medio de la incorporación de una electrolinera, un concurso de cofinanciamiento de diez vehículos eléctricos orientados a taxi y colectivos de las comunas Talca, Curicó y Linares.

Implementación programa "Casa Solar 2.0", concurso de cofinanciamiento para proyectos solares fotovoltaicos, destinado para domicilios particulares.

El Sello de Calidad de Leña, es un programa que entrega un reconocimiento de parte del Ministerio de Energía a través de la Agencia de Sostenibilidad Energética con el objetivo de destacar a comercializadores cuyo proceso de producción de leña, les permite generar un producto de calidad. Y para 2024-2025, espera ejecutar 20 millones de pesos en las 30 comunas de la región. En donde, quienes ya tienen sello pasan por un proceso de monitoreo que tiene un costo de 430 mil 359 pesos por comerciante, y está contemplado para alrededor de 60 comerciantes.

Implementación del programa Educa Sostenible, dirigido a jardines infantiles. El programa es ejecutado por la Agencia de Sostenibilidad Energética y tiene por objetivo contribuir al desarrollo de procesos educativos e informativos con enfoque de género e intercultural para que las personas y las comunidades educativas promuevan la sostenibilidad energética desde una perspectiva global, nacional y local.

Los centros integrales de Biomasa, pretenden financiar proyectos de implementación a gran escala para disponer de una mayor oferta de biocombustibles sólidos de calidad en el mercado, por medio de inversiones en infraestructura y habilitación tecnológico.

Seremi de Medio Ambiente

En la Seremi de Medio Ambiente, por séptimo año consecutivo, se implementó el Plan de Descontaminación Atmosférica (PDA) para las comunas de Talca y Maule, el cual permitió disminuir la contaminación por material particulado respirable en comparación al 2015, año previo a la vigencia del PDA. Se constató en las estaciones de monitoreo de calidad del aire, ubicadas en la comuna de Talca, un total de 38 episodios críticos de contaminación, 28 Alertas, diez Preemergencias y cero Emergencias, lo que representa un aumento de un 31,52 % de episodios con respecto a 2022, y una disminución de un 53% con respecto al año 2015.

Esto representa un avance, ya que, si bien los episodios aumentaron respecto al 2022, en seis días que se superó la norma, esto se debe al frente de mal tiempo que azotó a la región.

Asimismo, se implementó el PDA para el Valle Central de la Provincia de Curicó, donde la estación de monitoreo de calidad del aire constató 15 episodios críticos, lo que representa una disminución de 6,25 % de episodios con respecto a 2022, siendo la menor cifra desde 2016 (año base del PDA).

En cuanto, al subsidio medioambiental Programa de Recambio de Calefactores, se recambió un total de 1.096 calefactores en las comunas de Talca y Maule (575 equipos de aire acondicionado y 521 calefactores a pellet)

y en la comuna de Linares, se efectuó un recambio de 129 equipos a pellet y 142 equipos de aire acondicionado.

Se implementó el Sistema de Certificación Ambiental Municipal (SCAM), que permite instalar en el territorio comunal un modelo de gestión ambiental. En la región participan los municipios de Vichuquén, Villa Alegre, Pelluhue, San Clemente, San Javier, Teno, Parral, Linares, Curepto, Licantén, Hualañé, Curicó, Talca, Molina, Romeral, Constitución, Cauquenes, Chanco, Empedrado, Yerbas Buenas y Pelarco.

En materia de Cambio Climático, se está desarrollando el proceso de elaboración del Plan de Acción Regional de Cambio Climático (PARCC). Este instrumento de gestión, establecerá las directrices regionales para enfrentar los efectos del cambio climático, reconociendo primero las vulnerabilidades y riesgos regionales y, establecerá medidas de mitigación y adaptación que aportarán a la resiliencia de la población, ciudades y distintos sectores productivos.

Para asegurar la protección de los humedales urbanos, se encuentran abiertos cuatro procesos de reconocimiento formal: humedal urbano de Linares (Retrotraído); Cajón del río Claro y estero Piduco (Talca); Humedal del Cerro Condell y Humedal Las Vertientes (Curicó).

En cuanto, al programa manejo y gestión de Áreas Protegidas, se terminó la elaboración del Plan de Manejo del Santuario de la Naturaleza Arcos de Calán, área costero-marina ubicada en Pelluhue, que abarca una superficie de 241,5 hectáreas.

Para contribuir a la reducción del impacto ambiental por la generación de residuos y promover un modelo de Economía Circular, que propone un cambio en los sistemas lineales de producción, negocios y consumo incorporando el ecodiseño, la reutilización, reciclaje y valorización.

Asimismo, se efectuó la facilitación de un convenio de colaboración entre el municipio de Curicó y la Corporación Sistema de Gestión de Envases y embalajes "ReSimple", siendo Curicó la primera comuna de la Región del Maule que comienza a proyectar el retiro domiciliario de residuos reciclables de envases y embalajes, en el marco de la Ley de Reciclaje y Responsabilidad Extendida del Productor (REP).

Se espera que la "Planta de compostaje Municipal" de Talca, donde se compostarán los residuos de la Macroferia y podas urbanas de hasta 30 toneladas al día, comience su puesta en marcha el año 2024. Esta planta se convertirá en la planta municipal más grande del país.

Seremi del Deporte

En la Seremi del Deporte e IND, en el marco de la celebración de los Juegos Panamericanos y Parapanamericanos Santiago 2023, la región realizó eventos familiares con el fin de promover el deporte en la ciudad. Concretamente, se llevó a cabo el Festival Deportivo Familiar "Maule Rumbo a Santiago 2023", el cual tuvo una participación de tres mil personas, además del recorrido de la Antorcha por la comuna de Talca, con un espectáculo artístico-deportivo. Tuvo una extensión total de nueve kilómetros y participaron 21 relevistas provenientes de diversas comunas.

Se realizó la conservación de infraestructura deportiva en Liceo Bicentenario de Sagrada Familia con una inversión de 92 millones de pesos.

Se inauguró la obra "Construcción de Skate Park", en Pelarco; entrega de terreno para el inicio de la construcción del "Centro Elige Vivir Sano" en Longaví; plan piloto de mejoramiento de espacios deportivos en el Maule, beneficiada la Multicancha "Escultora Laura Rodríguez", en Talca.

Se implementó el programa Promesas Maule 2023, beneficiando a 713 niños, con una inversión de más de 280 millones de pesos, esta iniciativa es financiada por el Gobierno Regional y ejecutada por el Mindep-IND del Maule. Junto con ello, se han realizado competencias de disciplinas deportivas como el básquetbol, balonmano y vóleibol.

Se han implementado 37 escuelas deportivas en ocho comunas, considerando 18 disciplinas deportivas, de las cuales cinco desarrollan deportes adaptados.

Se realiza capacitación a clubes deportivos para postulación a fondos concursables, con el objetivo de potenciar y fortalecer el rol de las organizaciones y deportistas en las etapas de planificación, implementación y evaluación de la oferta de Programas. En esta materia, se realizaron 12 capacitaciones en 12 comunas de la región.

Seremi de la Mujer y la Equidad de Género

En la Seremi de la Mujer y Equidad de Género, en el marco de las instancias de participación asociadas al Plan de Igualdad entre mujeres y hombres 2018-2030 y la elaboración de la Agenda Regional para la Igualdad de Derechos y Equidad de Género, se sostuvieron cuatro encuentros provinciales donde participaron 257 representantes de diversas organizaciones de las 30 comunas.

Para la elaboración de la Agenda Regional para la Igualdad de Derechos y Equidad de Género, se dialogó con organizaciones de mujeres de los 74 sectores que integran el Comité Regional de Igualdad de Derechos y la Equidad de Género.

Se realizaron 32 capacitaciones destinadas a diversas comunidades de mujeres, educativas, privadas de libertad, rural, pescadoras, emprendedoras, diversidad sexual y disidencia; 52 capacitaciones, seminarios o talleres a 2.153 funcionarios/as públicos/as para fortalecer la transversalización de género y participación en 28 de mesas de trabajo.

Durante el año 2023, la Seremi ha asumido una tarea exhaustiva en el abordaje de las consecuencias de incendios e inundaciones, que afectaron a trece mil quinientas familias donde el 52% fueron mujeres. A través de la articulación con los municipios y sectores, se ha apoyado tanto en emergencia en 35 albergues, como en la reconstrucción para que las mujeres que han sido afectadas puedan recuperar su vida laboral, personal y familiar. Asimismo, la articulación entre Sernameg y Prodemu ha sido crucial tanto para llegar con programas de ayuda de primera atención psicológica, como para realizar un plan de trabajo en los territorios afectados.

El Servicio Nacional de la Mujer y la Equidad de Género (Sernameg) durante el año 2023 implementó los siguientes programas en la región, Mujer y participación política y social; Mujer, derechos sexuales y reproductivos; programas de atención, protección y reparación en violencia contra las mujeres; 4 a 7, cuyo propósito es fortalecer la autonomía económica de las mujeres; Mujeres Jefas de Hogar, y Mujer Emprende, que entrega herramientas técnicas y de gestión a mujeres que cuenten con un emprendimiento de a lo menos un año de antigüedad.

Seremi de las Culturas, las Artes y el Patrimonio

En Cultura, el programa Red Cultura ha trabajado procesos participativos de planificación estratégica en las 30 comunas, destacándose la participación activa de la sociedad civil de los territorios.

En octubre del 2023 se realizó el Tercer Encuentro Regional de Gobernanzas Locales con la participación de alcaldes, encargados de Cultura municipal y equipos de gestión. 29 de las 30 comunas de la Región del Maule firmaron la Agenda de Desarrollo Cultural.

El programa Puntos de Cultura Comunitaria es un compromiso programático del Presidente Gabriel Boric. Tras la Región Metropolitana, el Maule fue la región que logró el mayor número de organizaciones registradas para articular 41 Puntos de Cultura Comunitaria en el país. De ellos, 30 obtuvieron financiamiento para la implementación.

Puntos de Cultura Comunitaria impacta 21 comunas con 41 puntos registrados, de estos, 29 se encuentran implementando sus planes de fortalecimiento y uno desarrolla un plan de articulación.

Al conmemorarse 50 años del golpe cívico militar, en las distintas comunas del Maule se realizaron acciones desarrolladas tanto por agrupaciones de derechos humanos, de familiares de detenidos desaparecidos, ejecutados políticos y exonerados, como también de distintas organizaciones de la sociedad civil.

Durante décadas se han realizado intentos para proteger, salvaguardar y poner en valor el sitio arqueológico denominado Cementerio Indígena de Tutuquén. En noviembre de 2023, tras gestiones, se logró la aprobación -por unanimidad- del Consejo Regional del Maule para la puesta en marcha del "Estudio de Prefactibilidad del Monumento Arqueológico Cementerio de Tutuquén", financiado con recursos del GORE para la implementación del estudio.

En octubre de 2023, se presentó al Gobierno Regional el programa denominado "Transferencia Maule Elige Cultura: Fortalecimiento de la Competitividad de Espacios Culturales". El financiamiento alcanza a los 308 millones de pesos.

Destacamos el programa Trenes Culturales, iniciativa anunciada y destacada por el Presidente Gabriel Boric en el marco de la presentación de la Ley de Presupuestos 2024, y que arribaron a la Región del Maule en tres ocasiones durante el verano 2024.

Seremi de Ciencia, Tecnología, Conocimiento e Innovación

En la Seremi de Ciencia, se investigan nuevas variedades de cultivos, técnicas agrícolas sustentables, producción vitivinícola de vanguardia y alimentos funcionales.

Se instaló la Mesa Macrozonal de Bioeconomía, en conjunto con el Nodo Macrozonal Centro Sur, definiendo líneas de acción en mejoramiento genético, uso de residuos y compuestos bioactivos.

Destaca la realización de la iniciativa "Conocimiento en tu Comuna" en Pelluhue y Río Claro, desarrollada de manera colaborativa con la Universidad Católica del Maule, con la participación de 50 estudiantes en cada actividad.

De manera colaborativa con Red Técnica Futuro y Seremi de Mujer y Equidad de Género, se realizaron cuatro encuentros de Speed-Dating con la participación de diez investigadoras con adolescentes interesadas en la investigación y desarrollo.

En línea con las acciones impulsadas en Política de Género, una de las principales medidas implementadas fue la articulación de mesas de trabajo con investigadoras de las regiones de O'Higgins, Maule y Ñuble. Como acción de la mesa, se realizó un llamado a postular al reconocimiento de "investigadoras destacadas" en cada región de la macrozona.

En colaboración con la Seremi de Mujer y Equidad de Género del Maule, Promoción y Desarrollo de la Mujer (PRODEMU) e Instituto de Investigaciones Agropecuarias (INIA) se realizaron encuentros con más de 40 mujeres viñateras de nueve comunas de la región, en las que se les entregaron herramientas de liderazgo e información científica acerca del manejo de sus vides.

III. Programación para el período 2024-2025

Delegación Presidencial Regional

En seguridad pública, se continuará con planes y programas 2023 y las coordinaciones intersectoriales 2023.

En el Consejo Regional contra el Crimen Organizado, se va a articular interinstitucionalmente plan de trabajo consistente en control para evitar el ingreso de sustancias ilícitas y armas, a través de frontera en paso Pehuenche.

Además, se está gestionando la adquisición de equipamiento para Paso Fronterizo Pehuenche y se tomó contacto con el Equipo de Fiscalización en materias de seguridad de la Dirección Nacional de Aduanas para iniciar las coordinaciones con Dirección General de Movilización Nacional (DGMN) y se estableció

calendario de capacitación para el Servicio de Aduanas en el Marco con DGMN, a la Aduana de Talcahuano le corresponde en el mes de septiembre 2024. Sin embargo, está la posibilidad de gestionar con la Autoridad Fiscalizadora local alguna instancia con anterioridad a dicha fecha, en el caso de Talca la Autoridad Fiscalizadora recae en la 3ª Comisaria de Carabineros de Chile.

Se evaluaron los antecedentes necesarios para la aprobación de presentación de proyecto, concluyéndose que por demanda el Paso fronterizo Pehuenche, no reúne las características para la utilización eficiente de equipo portal escáner. Como alternativa se evalúa la postulación a recursos FNDR para equipos menores portátiles, tales como Mini Z y analizadores de partículas trunark o gemini, lo que se encuentra en etapa de espera de cotizaciones de los proveedores.

se están ejecutando intervenciones Barriales en Zonas de interés delictual: con la finalidad de detectar distribuidores de drogas de alto poder adictivo, mediante la utilización de focos investigativos detectados por Fiscalía.

El Plan de capacitación y fiscalización del sustracción de madera, terrestre y aérea en la región también está en ejecución, así como el Plan para abordar el crimen organizado en recintos penitenciarios de la región.

Aduanas y S.I.I., están trabajando en conjunto, compartiendo la información con la Fiscalía, información relevante, existe coordinación, en la que además pueden hacer control al disponer de datos estadísticos para comparar y realizar control

En prevención de incendios forestales, se preparará la mesa regional contra incendios forestales.

Y en el manejo de la emergencia de sistemas frontales:

- a. La ejecución del Plan de Recuperación y Reconstrucción será coordinada por la ministra de Desarrollo Social y Familia, quien para este fin constituirá y presidirá el Comité de Reconstrucción, integrado por los ministros(as) del Interior y Seguridad Pública, Hacienda, Obras Públicas, Vivienda y Urbanismo, Agricultura, Economía, Medio Ambiente, Bienes Nacionales, Ciencia, Tecnología, Conocimiento e Innovación y la Subsecretaria(o) de Desarrollo Regional y Administrativo.
- b. Este comité tendrá por objeto coordinar, adoptar y comunicar, según corresponda, las medidas tendientes a dar cumplimiento del plan, así como las medidas de los demás planes y estrategias de reconstrucción que resulten necesarias ante la ocurrencia de nuevos desastres en el país.
- c. El Comité de Reconstrucción contará con el apoyo técnico y administrativo de una Secretaría Ejecutiva, la que a su vez se coordinará con la División de Coordinación Interministerial (DCI) del Ministerio Secretaría General de la Presidencia para hacer seguimiento del plan y con el Delegado Presidencial Regional (DPR) para la coordinación de la ejecución y seguimiento de las medidas a nivel regional y local.

Seremi de Desarrollo Social y Familia

En lo que viene, durante el segundo semestre de 2024, el Servicio de Protección Especializada de Niñez pondrá en marcha la tercera Residencia Familiar para Adolescentes y acogerá a 12 adolescentes masculinos cuyos derechos han sido vulnerados.

Se realizará la apertura de la tercera Residencia Familiar de Administración Directa del Estado, "Lircay", que contará con capacidad para recibir a 12 adolescentes varones de entre 14 y 18 años.

En colaboración con el Fosis, y con financiamiento desde el Gobierno Regional del Maule, se pondrá en marcha un programa de emprendimiento de emergencia denominado "Mil Emprendimientos para el Maule". Esta iniciativa beneficiará a mil emprendedoras y emprendedores afectados por la emergencia climática de los temporales de 2023, con un monto de inversión de mil 200 millones de pesos.

Seremi de Educación

Para 2024 y 2025, se buscará desarrollar aprendizajes fundamentales en lectura y matemática para estudiantes de 1° a 3° básico de establecimientos públicos y subvencionados por el Estado.

El segundo semestre del 2024 se implementará en la Provincia de Curicó la plataforma de Sistema de Protección a las Trayectorias Educativas que buscará instalar y articular estrategias y capacidades a nivel territorial.

Y, se trabajará en la ampliación de la cobertura, la mejora de la calidad y modernización de la educación inicial de niños y niñas junto a las comunidades educativas que son parte de la red de Fundación Integra y Junji. Ante esto es que se proyecta el mejoramiento y reposición de 11 establecimientos y la ejecución de obras de cuatro nuevos jardines infantiles por una inversión de más de 7 mil millones de pesos, beneficiando a mil 178 niños y niñas.

Seremi de Justicia y Derechos Humanos

Para este año, se priorizará el trabajo orientado a la promoción y difusión, dando continuidad al trabajo realizado en el territorio a través de la realización de, al menos, 20 Plazas de Justicia, cinco conversatorios, cinco seminarios y 30 diálogos con juntas de vecinos y agrupaciones sociales.

Seremi de Salud

Para el presente período, se espera finalizar el proceso de traslado del hospital antiguo de Curicó a las nuevas dependencias. Completando la ocupación de total de las camas para junio 2024 y continuar con la construcción de los Hospitales de la red Maule, alcanzando un avance superior al 60%.

Asimismo, la instalación de dos modulares adicionales con la finalidad de habilitar seis camas de hospitalización durante el mes de marzo y avanzar con el proyecto y el diseño para la reconstrucción del hospital de Licantén. Respecto a la reconstrucción de este recinto, la inversión estimada es de más de 24 mil 551 millones de pesos, beneficiando a 6 mil 653 personas. Se proyecta que el establecimiento esté operativo para el 2027.

Seremi de Vivienda y Urbanismo

Se programa licitar la etapa de diseño para los proyectos de Mejoramiento Avenida Doctor Meza, en Cauquenes; Normalización y Mejoramiento Rutas Peatonales 2° Etapa en diversas comunas y Ciclorutas en Curicó y Linares, así también, la etapa de Prefactibilidad del proyecto Av. Circunvalación Oriente de Talca. En Vialidad Estructurante, posee inicio de obra en Enero 2024 la 1° Etapa del proyecto Mejoramiento Eje 26 Sur en Talca, pronto a licitar la 1ra Etapa del proyecto Av. Presidente Ibañez en Linares y en la comuna de Curicó, está el proyecto Mejoramiento Av. Diego Portales 2° Etapa.

Se realizarán dos llamados a municipios de la región para la iniciativa Conservación de Sistemas Secundarios Red de Aguas Lluvia; programa de Pavimentación Participativa se licitará la ejecución del llamado 33, selección año 2024, beneficiando a 11 comunas.

Seremi de Agricultura

Para el período 2024-2025, se pondrá en marcha la estrategia vitivinícola regional, atendiendo a 50 productores del sector a través de un programa piloto replicable a un universo potencial de 782 usuarios en las áreas priorizadas por Indap Curicó, Cauquenes y San Javier.

Se implementará la estrategia de floricultura regional, atendiendo a 50 productores y productoras con la floricultura como rubro principal, en un programa piloto que busca posicionar al Maule en el contexto nacional como una de las regiones con una oferta de calidad y variedad de flores de corte.

En riego asociativo, se espera mejorar la conducción o acumulación con 72 obras asociativas con inversión de 3 mil 600 millones de pesos.

Entre mayo y junio de 2024, comienzan las instalaciones de granjas educativas a raíz del proyecto "Transferencia adaptación de innovaciones tecnológicas para fortalecer capacidades en berries". Se trata de un proyecto FNDR con el que se destinan más de 684 millones de pesos para apoyar a que los productores de berries tengan mayores niveles de acceso a nuevas tecnologías de sensoramiento, innovación e información.

Seremi de Transportes y Telecomunicaciones

Dentro de los proyectos más relevantes se encuentra el despliegue de redes 5G que, en su primer año de implementación, ya contaba con todas las capitales regionales y provinciales del país conectadas a esta tecnología de última generación. A la fecha, la Región del Maule cuenta con 477 antenas 5G en funcionamiento, lo que representa un 95% de avance en el despliegue del proyecto.

Para el período 2024-2025, el Fondo de Desarrollo de las Telecomunicaciones (FDT) de la Subsecretaría de Telecomunicaciones se encuentra en proceso de elaboración de las bases del proyecto Última Milla, iniciativa diseñada por Subtel y financiada por el Gobierno Regional mediante la transferencia de más de 11 mil millones de pesos.

Seremi de Medio Ambiente

Se espera que la "Planta de compostaje Municipal" de Talca, donde se compostarán los residuos de la Macroferia y podas urbanas de hasta 30 toneladas al día, comience su puesta en marcha el año 2024. Esta planta se convertirá en la planta municipal más grande del país.

Seremi del Deporte

Para el presente período, se prevé la colocación de la primera piedra del Velódromo de Curicó durante el mes de septiembre 2024. Además de ello, se realiza gestión junto con Dirección Regional de Obras con el fin de obtener financiamiento para la construcción de cinco polideportivos en la región.

Se realizarán los lanzamientos de los programas Deporte y Participación Social y Crecer en Movimiento entre los meses de abril y mayo 2024.

Destaca el trabajo de la Seremi del Deporte y la dirección del IND para que Talca pueda ser sede del Mundial de Fútbol Sub-20 que se desarrollará en nuestro país.

Seremi de la Mujer y Equidad de Género

Para el período 2024-2025, se espera fortalecer el sistema de apoyo a mujeres que viven violencia; fortalecer la ruta crítica de las denuncias al 2026 con la efectiva articulación de los organismos estatales y comunidades trabajadas por Sernameg; sostener encuentros en mesa de trabajo en prevención de violencia de género en la Región del Maule, con municipios para instalar una política regional de violencia de género; instalar protocolo de articulación intersectorial para dar respuesta efectiva y derivación eficiente frente a la denuncia y hechos de vulneración de niños, niñas y adolescentes y fortalecer la salud mental en niñas, niños y adolescentes que viven diferentes manifestaciones de violencia.

Respecto al eje de autonomía económica, se proyecta la articulación con las seremis de Economía y Trabajo para fortalecer la empleabilidad y el emprendimiento de las mujeres; aumento de 16% de cobertura de los programas de emprendimiento; aumento de inserción laboral en áreas de la construcción y forestal; y 25% de aumento de iniciativas dirigidas a fortalecer la autonomía económica.

Por otro lado, la planificación incluye 228 compromisos que se relacionan con el cuidado y el fortalecimiento de la red de personas que cuidan, esto son entrega de las nuevas leyes o programas asociadas al cuidado en los territorios.

Seremi de Ciencia, Tecnología, Conocimiento e Innovación

Para el presente período, se priorizó el desarrollo científico y tecnológico como eje de progreso local, proyectando dar continuidad y extensión del alcance de las iniciativas con foco en divulgación, género y trabajo colaborativo y capacitando en áreas de interés transversal como datos, inteligencia artificial y comunicación científica.

Además, en un esfuerzo por implementar la Política Nacional de Igualdad de Género en Ciencia, Tecnología, Conocimiento e Innovación a nivel territorial, se continuarán con los encuentros de Speed Dating entre investigadoras de las universidades y centros regionales del Maule.